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西安 市新城区 工会积极主动
参与 企业 第 二轮承包 工 作 ，使
全心全意依靠工人阶级的思想
和职 工 民 主 管理 企业 的 权 利 ，
在区政府拟定 的企业第二轮承
包工作 的意见 中得到了体现 。

新城区第一轮承包将到期
的企业195户 。目 前 ，区政府
正在组织力量进行摸底和讨论
制订第二轮承包方案 。为协助
政府完善方案 ，区 工会参与了
第二轮承包工作 ，主动参加各
种会 议 ，反映职工 对第二轮承
包的意见 。今年8月 2日 ，区政
协召开会 议 ，听取区政府通报
企业第一轮承包情况和对第 二
轮承包 的 意 见。9月 20日 ，区
政府召开修改第二轮承包方案
的会议 ，区 工会领导以工会代
表的 名 义 和 在政 协任 职 的 条
件，在两个会上作 了重要发言 ，
引起了 与会者对第二轮承包 中
的民主管理工作的重视 。为了
把民主管理引 向深入 ，保证二
轮承包各项工作不断完善 ，区
工会还请起草和修改文件 的部
门领导 直 接 听取基 层 意 见。9
月4日 ，区 工会召 开 基层 工会

主席等40多人参加的会议 ，请区体改办主任和有
关人员参加 。会上 ，基层 同志集 中 反映了 第一轮
承包 中 某些企业承包人素质不高 、分配不公 、民
主管理职权不落实等 问题 ，并提 出 了加强第二轮
承包 中 的民主管理工作 的具体建议 。体改办负责
同志表示将把群众的好意见吸收到文件之 中 。各
局工会主动参加局行政对所属企业第一轮承包情
况的检查摸底 ，检查了 企业的生产经营 、民主管
理和承包人的工作 ，为第二轮承包作好准备 。

根据 工会和职工群众的 建议 ，区政府反复修
改，趋 于成熟的《企业第 二轮承包工作 的意见》，
强调了民主管理的有关 内容。《意见》要求 ，第
二轮承包人选要征求职代会意见 ，得到大多数职
工的拥护和支持 ，并且要逐个企业进行落实 ；承
包人和承包班子成员的收入分配方案 ，要经过职
代会讨论通过 ，报主管部门批准 ，做到收入公开 。

（ 张 天 祥　文 贤 ）

理论探讨

增强基层工会活力 ，应从大处着眼
常秀 珍

《 中 共 中 央 关 于 加 强 和 改 善
党对 工 会 、共 青 团 、妇联 工作 领
导的 通知 》下 发 后 ，各 地 工会 都

把增 强 基层 工 会 活 力 作 为 工会 工
作的 一 件大 事 来抓 。笔者认 为 ，增 强 基层 工会活
力，不 能就 工 会论 工会 ，而 应 该 立 足 于 企 业 整 体 ，
从大 处 着 眼 。

基层 工会工 作 是企 业 整 个 工作 的 一 部 分 ，它
不能 离 开 企 业 整 体而 单 独 存 在 。增 强 基层 工会 活
力，必 须 以 增 强 企 业 活 力 为 目 的 。企 业 有 了 活 力 ，

基层 工会 才 能 有 活 力 ；基层 工会 有 了 活 力 ，又 会
激发 企 业 的 活 力 。检验 基层 工会是 否 具有 活 力 ，
最终 还 是 看 它 对 企 业 的 生 存 和 发 展 做 了 多 少 贡
献。

目前 ，我们 有 许 多 企 业 由 于 市 场疲软 ，资金 、
原材料 紧 缺 等 原 因 而 陷 入 困 境 ，许 多 职 工 生 活 难
以为 继 。在 此状况 下 ，工会 工作要 发展 ，要增 强
活力 ，坐 而 论道 是 不 行 的 ，而 应 当 从振兴企业 、

帮助企 业 恢 复 生 产 入 手 ，把工会 的 各 项 工作 融 汇
到增 强 企 业 生 存能 力 和 发展能 力 之 中 。对 困 难职
工的 慰 问 、救 济 是必要 的 ，但这 不 是 治 本 。治 本

的关 键 是通过 工会 广 泛

地组 织 职 工 开 展 各 项

活动 ，挖 掘 企 业 内 部 潜
力，使 企 业 充 满 生 机

和活 力 。对 企 业 生 产 发

展的 促进 ，就是 对 职 工
利益 的 最 大 维 护 。

企业 增 强 活 力 的 关

键是 提 高 经济效 益 。基
层工会要从这个 大 局 出

发，在 企 业 调 整 产 品 结

构、进行技 术 改造 、参
与承 包 方 案 和 承 包 人的 选定 等 方 面 ，拿 出 自 己 建
设性 的 意 见 ，以 企 业 的 中 心 工 作 ，做 为 工会 工 作
的中 心 。这样做 并 不 等 于 丧 失 了 工会 独 立 负 责 开
展工作 的 特性 ，或使 工会 成 为 行政 的 一个部 门 ，

而是 使 工 会 在 利 用 自 己 广 泛 的 群 众性 开 展 活 动

时，站 得 更 高 一 些 ，看 得 更 远 一 些 ，发挥 作 用 更

大一 些 。只 有 这 样 ，增 强 基层 工 会 活 力 才 能 落 到
实处 。　作 者 单位 ：省总 工会研究室
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日前 ，铁 一 局 工会 在 文 化 宫 举办 了 全 局 职 工
业余摄 影 展 ，在 来 自 30多 个基层 百 余 幅 作品 中 初

选展 出 了 79件 。作 品
再现 了 全 局 各 行 各 业
为铁 路 新 线 建 设 努 力
奋斗 的 英 姿 ，吸 引 着
数以 千 计 的 职 工群 众前
往观看 。

韩琦　摄

来信
工
会
主
席
兼
职
不
宜
多

最
近，

我
们
对
一

个
区
和
一

个
街
道
工
会

工
作
进
行
了
调
查，

发

现
这
两
级
工
会
主
席
一

人
身
兼
多
职，

工
作
量

太
大。
某
区
工
会
主
席
身
兼
十
八
职。

区
工
会
主
席
在
区
上
兼
什
么
职
务，

对
口
到
街
道
工
会
主
席
也
必
须
相
应

兼
任
什
么
职
务。

而
目
前
街
道
工
会

的
力
量
很
薄
弱，

大
都
是
编
制
一

个

人，
因
此，

工
会
主
席
也
是
工
会
专

干。

再
给
加
上
那
么
多
职
务
确
实

够
他
们
忙
了。

这
些
同
志
，
由
于
兼
职
过
多，

所
以
每
月
参
加
会
议
至
少
十
天
八

天，

多
则
二
至
三
周。

由
于
兼
职
工
作

占
用
了
过
多
的
时
间，

严
重
地
影
响
了

他
们
深
入
基
层、

了
解
职
工
群
众，

更

谈
不
上
调
查
研
究、

扎
扎
实
实
做
工
作

了，

久
而
久
之
就
会
脱
离
群
众，

失
掉

群
众
的
信
任
感。

工
会
工
作
涉
及
社
会
的
许
多
方

面，

工
会
主
席
兼
任
一

些
社
会
职
务
是

必
要
的。

这
样，

有
利
于
工
会
参
政
议

政，

但
不
能
兼
职
过
多。

（
杨
季
平
） 工会 动 态

▲安铁分局 工会 设立
基层 工会 工 作 创新 奖和分
局工会机关工作 合理化建
议奖 。　（罗 家 华 ）

▲ 渭南市 自 来水公司
工会 组织近50名 职工赴延
安参观学 习 ，向 职工进行
传统教育 。　（王 全信 ）

▲ 安康公路总段工会
举办 工会小组 长培训班 ，
有12个单位 的58名 工会小
组长参加了 学 习 。

（ 罗 晓斌 ）
▲永寿县总工会 发动

职工 开 展 “双增双节 ”活
动，1—9月 份 节 支90多 万
元。　（李 从政 ）

▲ 10月 5日 ，昆 仑 、
秦川 、西 光 、华 山 、东
方五家工厂 近 二 百 名
工会 工 作 者 在 昆 仑 厂 举
办了 工 会联谊 晚会 。

（ 湛 淳 ）
▲铁二十局 工会将职

工书画摄影作 品送 到各施
工点 展 出 ，行 程 八 千 多 公
里，途经十 二个省 、市 、
自治 区。（许 岗　双道俊 ）

▲西北耐火 材料厂工
会拿 出 1300元 为 职 工 购
买了 书刊147
册，娱 乐用 品
1 8件 。

（ 王 栓 拓 ）

职工之友

一枝一叶总关情

唐代英是西安市饮食公司职工
烹饪技术学校的工会主席 。自 从她
1 985年 被教职 工 选 为 工会主 席 以
来，勤勤恳恳地为大家服务 ，被誉
为职工 的贴心人、代言人 。

唐代英认为 “工会主席
不是官”，而是职工群众的
代表 。要代表群众 ，就必须
了解群众、熟悉群众 。她一
有闲时间就同职工聊天 ，天南海北
无所不谈 。一次 ，一位职工说：“夏
日炎炎 ，烘炉房热的喘不过气 ，一
部电扇也不给配 ；办公室却舒舒服
服，凉风阵阵”。她听了心里不是
滋味 ，过后把这个意见带给行政领
导，引起领导的重视 ，第二天就给
烘炉房配备了 电扇 ，职工们深受感
动。

这个学校下设的 “桃李春”饭

店，既是学员的实 习 餐厅 ，又担负

着接待 中外宾客的就餐任务 ，是一

个融教学和经营 为 一体 的 企业 。
1 987年 餐 厅 实行经 济承包责任制
时，餐厅经理提出每个职工交纳一
定数额的风险金 。对此 ，一些群众

说：“经理承包 ，职工拿钱。”唐代
英听到这一议论后 ，代表工会建议经
理搞民主答辩 ，并向经理提供有关数
据材料 。经理针对群众思想实际 ，讲
清承包的主体是职工 以及全员承包 ，
风险共担的道理后 ，使职工感到经理
与他们同坐在一条凳子 上 ，从而沟通
了思想 ，形成干群齐心协力搞承包的
局面 。过后 ，行政也认为工会同志可
亲、可信 ，之后遇到什么事情 ，乐于
找唐代英 同志商量 。例如 ，今年 以来

餐厅生意萧条 ，唐代英根据职工的反

映，建议餐厅举办家庭主妇 、
待业青年和热爱烹调工作人员

的家宴短期培训夜班 。今年七

月第 一 期 家 宴培 训 夜班 结 业

后，效果较好 。为了把工会工作搞好 ，
唐代英制定了工会工作六条要求 ，即
要态度和蔼 ，要同情细问 ，要耐心听
讲，要解释 引 导 ，要安慰鼓励 ，要及
时通气 。正是这六条要求 ，为工会班
子的各项工作注入了活力 ，及时收集
了职工思想信息 ，在职工与行政之间
架起了一座信任的 “感情桥梁。”

（ 王郁森 ）

▲长青林业局工会成立了工资 工
作委 员会 ，全局29个工会分会都建立
了相应的组织 ，发挥民主参与的作用 ，

纠正了基层单位二次分配、工班截留

职工工资的错误行为 。
（ 鑫鑫 ）
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国营秦川 机械 厂 工 会 长 年 坚
持宣传先进人物事迹 ，宣扬奖励
先进 人物 ，增强 了 职工 的 荣誉感
和责任心 ，在 全 厂掀起 了 学 习 、
宣传先进人物的 活动 。

今年 ，这个厂 面 临着 生产任
务不 足 等 困 难 。为 了 调动广 大职
工的 积极性 ，为企业分忧解难 ，
厂工会在全厂开 展 了 学 习 宣传先
进人物活动 。通过拍 电视专题片 ，
与厂 报 、广播站 联办专 题节 目 、
专栏 、给先进人物拍彩 照 、出 光
荣榜等形式 ，进行大力弘扬 ；同时 ，
还组织 了 “闯 关创业新风赞”月

评十佳活动 。今年 3至8月 份 ，全厂 共涌现 出 “闯关创
业能手”、“双增双节能手”、“技术革新能手”等
新人新事647件 ，厂级表彰80余件 ，有400多 名职工受
到了 表扬和奖励。1985年 以来 ，这一活动从未 间断 ，
从而 调动了 广 大职工关心企业 的积极性 。如该厂计量
理化处通过宣传和表彰在民品开发 中 的好人好事 ，使
全处职工生产 自 救意识大增 ，在完成本职工作 的 前提
下，今年前8个月 已为工厂完成30万元的劳务产值 。

最近 ，这个厂行政 、工会根据联席会议决定 ，给
1987、1988、1989年连续3年荣获厂级标兵 的6名 同志
和18名先进生产 工作 者 兑现 了 一级和半级浮动效益 工
资，期限为3年 。

（ 王振 玉 ）

平利 公 路 段 工 会 储金会 为职工排忧解难平利公路段工会发挥
储金会 的 作 用 ，积极 为职
工排忧解难办实事。1981年建会 以来共为
职工 婚丧嫁娶 、建房 看病 等 各种 困 难解
决了上 千起 ，支 出金额十 多万元 。

平利公路段工 会从1981年 组 织 建起
了“储金会”，工人 自 愿加入 ，自 筹 资金 。当

职工有 了 困 难而无力 解 决时 ，由 道班工
会小组和政治思想小组家访后 ，写 出 书
面材料报段工会 ，工会视其情况发放储
金。目 前 ，已 有 135人参加 ，人均储款82
元，总储金额达 1万 多 元 。　（吴 忠 奎 ）

经费紧缺开展活动怎么办

淳化 县 俱 乐 部 多种方式筹款度难关
淳化县工人俱乐部在经费紧缺的条件下 ，采

用集资 、赞助 、借贷 、修旧 利废的方法 ，添置活
动设备 ，增加活动项 目 ，坚持开展职工业余文体
活动 。

这个 县 地处 偏远 山 区 ，经 济基础 薄 弱 ，工
人俱 乐 部原有 设施 陈 旧 ，活 动项 目 单 调 。为 了
改变 这 种 状况，1985年他们 向20多个单 位借资
5000元 ，购 买 一套放 电 视录像设备 ，除开 展营
业及 电教宣传活动外 ，还为借款单位巡 回放映 ，
只用 半 年 时 间就还 清 了 借款。1987年 自 筹 资 金
购买 了 一 套 架 子 鼓和 处 理 的 长 号 、黑 管 等 旧
乐器 ，自 己 动 手 修理 ，成 立 了 小 型 乐 队 。今
年为 了 改 善 舞 厅 设 施 ，该 俱 乐 部 全 体职 工 一
致同 意 推 迟 发 一 月 工 资 及 补 发 工 资 ，用 这 笔
钱给 舞 厅 打 了 水 磨 石 地 面 ；舞 厅 灯 具 昂 贵 ，
他们便在县剧 团 的库房 里 找 了 几 个 废 旧 灯 具 ，
自己 改 造 成 转 盘 彩 灯 、聚 光 灯 及 彩 色 调 光
灯，渲 染 了 舞 厅 气 氛 ，增 加 了 吸 引 力 。另
外，他们还采取一室 多 用 的 方 法 ，引 进 个 体经

营的 台 球 、电 子 游 戏
机。

由于该俱乐部方法
活、点子稠 ，工作扎实 ，
措施得力 ，前不久被全
总命名为 “职工文化宣
传教育先进集体”。

（ 田 明 辉 ）


